

## PRESENTACIÓN. ANTROPOLOGÍA Y ARQUEOLOGÍA HECHA POR MUJERES

Diana Chiquiza, Ximena Pachon C., Roberto Pineda C.

Organizadores y coordinadores del simposio

La antropología en Colombia ha contado, desde su institucionalización en el año 1941, cuando se fundó el Instituto Etnológico Nacional, con la presencia de un destacado y cualificado grupo de etnólogas, arqueólogas y antropólogas. Su aporte constituye, sin duda, una contribución significativa al país, no solo en el ámbito académico, sino también en el de las políticas públicas. A través de su trabajo, han abierto nuevos horizontes en las ciencias humanas dentro del quehacer investigativo nacional y latinoamericano.

Las antropólogas pioneras formaron parte de la primera generación de científicas en el país, y se enfrentaron y lucharon contra los prejuicios de la sociedad colombiana frente a las mujeres. Las antropólogas universitarias egresadas posteriormente también tuvieron que abrirse paso en una sociedad que, aunque había cambiado parte de sus valores, todavía consideraba su labor con cierto recelo y escepticismo.

En este contexto, el grupo Historia de la Antropología en América Latina y en Colombia organizó un simposio titulado “Antropología y Arqueología hecha por mujeres”, en el marco del XIV Congreso de Antropología, realizado en la Universidad de Antioquia, Medellín, del 23 al 26 de octubre del 2012. Su objetivo era explorar, desde la perspectiva de la historia de vida, la labor de algunas de las más destacadas antropólogas colombianas, pertenecientes a diferentes generaciones. A través de una mirada biográfica o autobiográfica interesaba auscultar sus contextos familiares, su formación académica y sus trayectorias vitales, en relación con la práctica y el ejercicio de esta profesión en Colombia.

Las carreras profesionales de las antropólogas no pueden comprenderse si no se insertan en un contexto social más amplio, que está condicionado, a su vez, por sus elecciones, caminos profesionales y familiares. Estamos convencidos de que una perspectiva micro histórica ilumina aspectos más generales de la relación género y ciencia en Colombia y en América Latina.

Durante el simposio se presentaron los testimonios personales de las antropólogas Jean Langdon, Marianne Cardale, Clemencia Plazas y Leonor Herrera; escritos sobre la vida y obra de las profesoras Ximena Pachón, Mara Viveros, Zandra Pedraza, y un ensayo más general sobre la contribución de las antropólogas pioneras del país.

En este volumen de *Maguaré* se incluyen las autobiografías de las citadas antropólogas y arqueólogas. En el número siguiente, esperamos publicar las otras ponencias inscritas y presentadas durante el simposio.

Agradecemos a la Universidad Nacional de Colombia y al Instituto Colombiano de Antropología e Historia (ICANH), cuyos aportes han sido relevantes para nuestra presencia en el simposio; así como a los organizadores del evento, particularmente a la profesora Sandra Turbay. Extendemos nuestros agradecimientos de manera especial al profesor Luis Alberto Suárez Guava, a Ingrid Sánchez Bernal y a los demás miembros del equipo editorial de la revista *Maguaré*, por su apoyo y acogida entusiasta a los testimonios y ensayos que presentamos.